

fern). Die Schwerpunkte: „Das Wesentliche bleibt unseren Augen verborgen“; „in allem die innere Stille“; „wer sein ganzes Leben einsetzt, kennt keine Ausweglosigkeit“; „die einzigartige Gemeinschaft, die sich Kirche nennt“; „damit der Mensch nicht zum Opfer des Menschen wird“. – Aus den jeweils nur einige Seiten umfassenden Einzelkapiteln atmet eine nüchterne Reife und verinnerlichte Spiritualität, die auf alle Leit- und Lieblingsvorstellungen verzichtet, illusionslos gläubig die Wirklichkeit anschaut und dort, wo sie abgrenzt oder kritisiert, Klarheit mit Ruhe verbindet. Dies ist ein „katholisches“, aufs Ganze hin offenes Buch: angesichts solcher Geisteshaltung versteht man, daß Taizé für viele Menschen so „attraktiv“ ist. . . . P. Lippert

Die Bibel und ihre Auslegung

MILLARD, Alan: *Schätze aus biblischer Zeit*. Giessen, Basel 1986: Brunnen Verlag. 186 S., 160 vierfarbige Fotos, Karten und Skizzen, geb., DM 46,-.

Millards Buch erhebt nicht den Anspruch, eine systematische und vollständige Übersicht über die archäologischen Funde aus biblischer Zeit zu bieten. Es wendet sich nicht an den Fachmann, sondern an eine größere, an der Bibel interessierte Leserschaft. Welchen Auswahlkriterien der Autor bei seiner reichhaltigen Mischung von Informationen folgte, wird an keiner Stelle erkennbar. Die 62 ein bis fünf Seiten langen Artikel befassen sich nicht nur, wie der Titel vermuten lassen könnte, mit Gold und Silber, sondern auch mit so unterschiedlichen Dingen wie Inschriften, Postsäcken, Gesetzessammlungen, Münzen, Gräbern, Palästen und immer wieder mit eingestürzten Mauern. Da ist die Rede von Orten wie Ur, Amarna und Ebla, von Persönlichkeiten wie Mose, Tutenchamun, Hammurabi, Salomo und Alexander, aber erfreulicherweise auch von der Entwicklung, der Bedeutung und den Grenzen biblischer Archäologie.

Die Aufzählung macht deutlich, daß man all das auch in anderen Büchern nachlesen kann. Dennoch gibt es Gründe, dieses Buch zu empfehlen. Einen nennt der Buchumschlag: „Entdeckungen erweitern unser Wissen über die Zeit, in der die Bibel geschrieben wurde, und werfen neues Licht auf ihre alte Botschaft“. Der Autor ist nicht nur an den Realien interessiert, sondern auch an der überzeitlichen Bedeutung der biblischen Botschaft, die er zwar manchmal etwas betulich, doch nicht apologetisch rechthaberisch interpretiert. Ein anderer Grund ist der Stil und die Aufmachung des preiswerten Buches. Millard schreibt einen sauberen, klaren Stil und versteht es, auch komplizierte Zusammenhänge verständlich und bisweilen auch spannend darzustellen. Das Buch ist gut illustriert, die Fotos meist farbig, von guter Qualität und zum Teil eine ganze Seite füllend. Abgesetzt vom Haupttext finden sich am Seitenrand Abbildungen bedeutender Funde, Karten, Skizzen, Übersichten und knappe Zusammenfassungen, die allerdings nicht immer sorgfältig mit dem Haupttext abgestimmt wurden. Das ausführliche Inhaltsverzeichnis am Anfang sowie das Stichwortverzeichnis am Schluß erleichtern dem Leser die Suche nach den ihn interessierenden Themen. Stehengebliebene Druckfehler, Namensverschreibungen und falsch gesetzte Zeilen stören ein wenig den guten Gesamteindruck eines Buches, das vor allem solchen Lesern zusagen wird, die eine rasche und doch zuverlässige Information über die Geschichte und die Lebensgewohnheiten der biblischen Zeit suchen. F. K. Heinemann

ALEXANDER, David – SCHULTZ, Helmut: *Bildführer zur Bibel*. Giessen 2. Aufl. der Gesamtausgabe 1982: Brunnen Verlag. 285 S., geb., DM 39,-.

Das erstmals 1972 in Englisch erschienene Buch wurde in viele Sprachen übersetzt und wiederholt aufgelegt. Den zahlreichen Bildern, die manchmal etwas verschwommen wirken, wurden kurze Erläuterungen zur Seite gestellt, die biblische Texte durch Darstellung damaligen Lebensraumes und damaliger Lebensgewohnheiten verständlicher machen wollen. Die Überschriften der acht Kapitel lassen erkennen, welche Themen behandelt wurden: die Erzväter, Befreiung und Landnahme, Israels Gottesgeschichte, Dichter und Propheten, Leben und Lehre Jesu, Widerstand und Sieg, Ausbreitung des Christentums und Briefe an die frühen Kirchen. Auch dieses Buch verfolgt keine wissenschaftlichen Ambitionen, sondern möchte lediglich gesicherte Erkenntnisse der neueren Forschung, die Sinn und aktuelle Bedeutung der biblischen Botschaft verdeutlichen, einem